

LA FUENTE

Nº100 Noviembre/Diciembre de 2003

Ingeniería Sin Fronteras
Asturias y León

Boletín Informativo de Ingeniería Sin Fronteras Asturias y León

ISE/AyL : Campus de Viesques. Aulario Sur. 33204 Gijón

E.U. de Ingeniería Técnica Industrial, c/ Manuel Llana 75, 33208 Gijón

e-mail: isfayl@ingenieriasinfronteras.org Pag Web: <http://ayl.ingenieriasinfronteras.org>

Dep. Legal AS-1438-93/C.I.F.:G-33378191

Ingreso de donativos en Caja de Asturias CUENTA: 2048-0156-12-340000497

LAS ONG PIDEN QUE LOS GOBIERNOS RATIFIQUEN EL TRATADO DE LA CORTE PENAL INTERNACIONAL

La Coalición de ONG por la Corte Penal Internacional centrará esta nueva campaña sobre un país cada mes. Mientras tanto, EEUU busca su inmunidad presionando a esos mismos países para que firmen acuerdos bilaterales.

Xosé Ramil / Canal Solidario (13/11/2003)

Hasta ahora, 92 países ya han ratificado la constitución de la Corte Penal Internacional (CPI), que entró en vigencia el 1 de julio de 2002. Pero entre los países que no han ratificado existen importantes ausencias, como Estados Unidos, Rusia o China.

En el caso de EEUU, aunque firmó el Estatuto de Roma –que contempla la creación de la CPI-, ya ha declarado formalmente su intención de no ratificarlo. Aun así, el principal freno al establecimiento formal de este tribunal no es la ausencia de EEUU sino el chantaje al que está sometiendo a terceros países para lograr su propia inmunidad.

LA FUENTE



**Ingeniería
Sin Fronteras**

Este chantaje consiste en la presión directa sobre los Gobiernos para que firmen acuerdos bilaterales que garanticen la inmunidad de los ciudadanos estadounidenses en este tribunal. De lo contrario, estos países perderían la asistencia militar que les proporciona EEUU. De momento, más de 30 países ya han perdido parte de estos fondos destinados a asistencia militar.

Para Heather Hamilton, directora de programas del 'World Federalist Association' – organización estadounidense que defiende el CPI en su país- "ésta es la primera sanción en la historia diplomática de los EEUU dirigida exclusivamente a las democracias, (...) y coloca a los aliados y a las naciones amigas en una situación muy difícil".

Los países miembros de la Unión Europea ya han firmado y ratificado el tratado para la CPI. La propia Comisión Europea ha animado a todos los países a seguir este mismo camino, pero EEUU ha visto en estas palabras otras intenciones. Así, ha acusado recientemente a Bruselas de animar a otros Gobiernos para que no firmen los acuerdos bilaterales que otorgan inmunidad a los ciudadanos estadounidenses.

La Coalición por la Corte Penal Internacional (CCPI), que agrupa a más de 2.000 organizaciones, ha agudizado la campaña para que los Estados ratifiquen el tratado para la constitución de la Corte. Cada mes centrarán sus esfuerzos en un solo país, durante este mes de noviembre el país elegido es México.

Aunque México firmó el Estatuto de Roma el 7 de septiembre del 2000, la cámara de Senadores decidió que sería necesario enmendar la Constitución para ratificar el Estatuto. Ahora la Cámara de Diputados deberá aprobar una enmienda que permita a México ser parte del Estatuto de Roma.

A través de la página web de Amnistía Internacional, la CCPI pide la colaboración de cualquier persona y organización para presionar a la Cámara de Diputados de México para que ratifique lo antes posible el tratado. (<http://web.amnesty.org/pages/icc-291003-action-esl>)

Crímenes contra la humanidad, sin inmunidad

Según el proyecto 'Ploughshares', del Conrad College de Canadá, actualmente existen 37 conflictos armados en 28 países de todo el mundo, de los que sólo ocho han firmado el Tratado de Roma.

El fiscal del CPI ya ha comenzado a actuar en algunos de estos conflictos. Así, sobre su mesa ya se encuentran informes sobre los crímenes cometidos en la región de Ituri, en la República Democrática del Congo, para comenzar una investigación formal.

Precisamente, el embajador de este país en la ONU, Atoki Iлека, animó al fiscal a profundizar en esta investigación incluso en los crímenes de guerra cometidos antes del 1 de julio de 2002, fecha de entrada en vigor del Estatuto de Roma.

Por otra parte, los 18 jueces que forman parte del CPI están trabajando en la elaboración de las disposiciones de la Corte. Por este motivo, y para garantizar la transparencia en este proceso, han abierto un foro de información y consulta dirigido a todos los ciudadanos y expertos para la elaboración de estas disposiciones.

Frases del mes:

"En la mayoría de los países no interesa educar al pueblo, porque cuando aprende a leer se interesa por los problemas y pide cuentas; los analfabetos no dicen nada." - **Plácido Domingo**

"En cuestiones de cultura y de saber, sólo se pierde lo que se guarda; sólo se gana lo que se da." - **Antonio Machado**

"La educación es el método por el cual uno adquiere más alto grado de prejuicios." - **anónimo**

POR LA PAZ. NO A LA INVESTIGACIÓN MILITAR.

Al igual que la maquinaria bélica, que una vez que arranca ya no hay quien la pare, a la campaña "Por la paz. No a la investigación militar" le pasa casi lo mismo. Tras un tiempo de preparativos, donde todo son hipótesis y conjeturas y a veces parece que las cosas se tuerzan, en cuanto Nieves dio el pistoletazo de salida a esta segunda fase de la campaña con esa rueda de prensa el DIA 24 de Noviembre, todo empezó a ir mejor. Finalmente no acudieron ni el rector o el vicerrector, ni el director de la agencia asturiana de cooperación. Pero nos acompañó el presidente del consejo de estudiantes, que mostró más voluntad que obligación de estar presente y con el que esperamos seguir colaborando.

El viernes 28 de noviembre, recibimos la visita de J. Toribio Barba, quién se define a si mismo como antimilitarista y que lleva años estudiando la militarización de los presupuestos generales del estado, sobre lo cual ha escrito un libro. Ante tal presentación, esperábamos que su charla iba a ser un radical discurso antimilitarista lleno de las cifras millonarias que se gasta el estado en lo que a militar se refiere. Pero, al contrario, los/as que asistimos a su conferencia en el Aula de Prensa Asturiana de Oviedo (mas bien pocos/as, debido en parte a la coincidencia con otra actividad en el local Cambalache) nos encontramos con una persona tranquila y con talante de diálogo, (y vegetariana ..), y que de forma muy amena nos contó los entresijos y trampas que ocultan los presupuestos generales, con el fin de seguir aumentando el gasto militar muchísimo más de lo que se declara. Explico también como se podría dismantelar la industria militar sin que afecte a sus miles de trabajadores, así como las graves consecuencias de que el ejercito siga vendiendo sus terrenos (de los que se fue apropiando sin coste alguno) para autofinanciarse, ya que es el mayor terrateniente del estado, y podría marcar el precio del suelo a su antojo. Y como conclusión nos recomendó actuar al respecto,

empezando por reclamar una mejor inversión para nuestro dinero.

EL jueves 4 de diciembre la incansable Nieves volvió a dar una charla en la feria asturiana del voluntariado de Oviedo, y donde tuvo la oportunidad de conversar con el Sr. Rector, que esta vez no se pudo escapar.

Y el próximo sábado 13 de diciembre pretendemos convertir la plaza del parchis, en Gijón, en un espectáculo antibelicista, en el que varios/as miembros de isfAyL y otra gente, a la cual agradecemos su colaboración desinteresada, estamos poniendo mucho esfuerzo para que salga bien. No voy a contar mucho más, porque queremos que tenga un factor sorpresa, así que os emplazamos a que os paséis por allí sobre las 19:00. Y más tarde, cuando acabe la actuación, Nieves (como no) volverá a dar una charla sobre la investigación militar, así que todavía estáis a tiempo de escuchar a esta excelente comunicadora, que nos contará "la cara oculta de la ciencia".

Y más adelante, y con más calma, nos dedicaremos a enviar a los investigadores la declaración de objeción científica, pedir mociones al claustro, reclamar al parlamento asturiano, y lo que salga. Como dije al principio, la maquinaria antibelicista también es imparable.

José Antonio
Socio de ISF AyL

Con la colaboración de Forges:



TALLER Y FIN DE SEMANA EN MERÉ.

Jorge Coque
Socio de ISF Ay L

Durante los pasados 21 a 23 de noviembre recuperamos una sana tradición de ISF-AyL que hacía tiempo habíamos abandonado: irnos las/os socias/os de turismo rural, una vez al año, a convivir un fin de semana, comer y beber bien, hacer el mínimo ejercicio posible y debatir algún tema de fondo de esos que siempre vamos dejando porque estamos liados/as con tareas urgentes. El lugar elegido fue la localidad de Meré, cerca de Posada de Llanes.



Esta vez, el tema central fue el estudio que unos meses antes había hecho la consultora HEGOA acerca de la organización de la Federación de ISF en conjunto y de varias de las asociaciones locales, entre ellas la de Asturias y León. Nos parecía que ese estudio, polémico en varios aspectos, aporta una visión externa interesante sobre nuestros puntos fuertes y sobre otros aspectos que, tal vez, podríamos mejorar.

Como estaba prevista la asistencia de socios/as con muy diversa antigüedad y grado de conocimiento de los problemas tratados, se había diseñado un taller con técnicas participativas que consiguieron que todos/as nos implicáramos y nos sintiéramos bien. Los epígrafes que siguen resumen el trabajo realizado.

1. Introducción del taller

Para comenzar, se justificó por qué íbamos a discutir sobre este tema. Para ello, recordamos la trayectoria de 11 años de ISF-AyL, durante los que hemos ido ampliando aquella primera idea de ser una oficina técnica de proyectos de desarrollo para el Tercer Mundo o Sur. El análisis y la experiencia han ido ampliando ese enfoque hacia el trabajo en el Cuarto Mundo (colectivos excluidos en Asturias), la educación y la investigación para el desarrollo, la incidencia (denuncia y otras medidas de presión en el Norte)... La paulatina ampliación de objetivos y actividades ha exigido sucesivas reestructuraciones. La última y más importante se produjo durante 2002, como consecuencia de un debate originado por una situación que mostraba varios problemas que se alimentaban entre sí en forma de círculo vicioso:

- Mantenimiento de un tamaño asociativo pequeño (una docena de personas), exceso de carga de trabajo sobre algunas de estas personas (mayoritariamente voluntarias, excepto épocas con contratos en determinados proyectos), sensación general de desánimo y dedicación de más esfuerzo a discutir problemas internos de la asociación que a resolver los problemas de colectivos desfavorecidos.
- Barreras para que entraran nuevos/as socios/as: gran ritmo de trabajo de los/as componentes de la asociación; aparente alta especialización profesional de muchas de las actividades en marcha; ambiente de agobio; ausencia de protocolo de acogida a nuevos/as socios/as.

- Escasa presencia de ISF-AyL en los ámbitos donde debería tenerla: medios académicos o profesionales, mundo asociativo de la cooperación asturiana, nuevos movimientos sociales, federación española de ISF, proyectos de impacto en el Norte o en el Sur...

Como resultado del debate, en 2002 actualizamos la misión de ISF-AyL (véase recuadro) y su sistema organizativo de modo que resultara adecuado en dicha misión.

LA MISIÓN DE ISF-AyL

ISF AyL busca transformar los ámbitos sociales, educativos y profesionales en los que se mueven sus miembros y colaboradores/as, de modo que esos ámbitos cooperen colectivamente junto con ISF AyL, en sus objetivos y funcionamiento, hacia la consecución de una sociedad mundial justa y solidaria.

*Para lograrlo, ISF AyL se fija como misión **GESTIONAR EL CONOCIMIENTO** de sus miembros y colaboradores/as, para orientarlo hacia y ponerlo al servicio de los países, las comunidades y las personas que más sufren la injusticia y el desigual reparto de la riqueza y el poder entre Norte y Sur.*

Pese a ello, en el año y pico siguiente se han mantenido algunos problemas. Por ejemplo, revisando entre todos/as el organigrama actual de ISF-AyL vimos que refleja grupos de trabajo inactivos (especialmente los relacionados con actividades en el Sur), que faltan actividades que sí hacemos y que hay menos puestos de trabajo que los que somos, esto es, que la mayoría del voluntariado de la asociación permanece sobrecargado colaborando en varios grupos de trabajo a la vez. Entonces, seguimos siendo una asociación con evolución poco clara, excesivamente pequeña, un tanto cerrada y, tal vez, un poco estresada. El estudio de HEGOA refleja éstos y otros problemas. Además, todos/as sabemos que nuestra relación con la Federación de ISF no es todo lo fructífera que debería ser, lo que se agrava antes fuertes cambios recientes y otros que se avecinan en la estructura y procedimientos federales.

cambios que no interesan a gran parte de la base social de ISF/AyL. En general, pues, parecen tener sentido preguntas como las siguientes: ¿Nos hemos acercado a la meta (la razón de ser) de ISF-AyL durante 2003? ¿Ha mejorado el clima organizativo interno de ISF/AyL durante 2003? ¿Pierde ISF/AyL el tren federal? ¿Debe perderlo?



2. Entrevista a Antonio de ISF-Sevilla: el punto de vista externo a ISF-AyL

Para no quedarnos en mirar nuestro ombligo, defecto en el hemos caído más de una vez, habíamos invitado a Antonio a que nos acompañara. Antonio fue presidente de ISF-Sevilla hasta hace poco y es uno de los miembros de la actual Junta Federal. Le hicimos una entrevista y entonces supimos que su asociación había identificado problemas similares hace un par de años y que, tras un debate profundo de muchos meses, han aprobado un plan estratégico hasta el año 2006. Los primeros resultados de tal proceso comienzan a verse: gran aumento de la base social de ISF-Sevilla, puesta en marcha de actividades con cierta notoriedad pública...

Antonio nos ha dejado algunos de los documentos elaborados para el plan estratégico de ISF-Sevilla, que deberemos revisar porque seguro que algunas de esas ideas sirven en Asturias adaptándolas a nuestra realidad.



Tras su actuación estelar, Antonio participó en el resto del taller aportando interesantes puntos de vista, a veces diferentes a los de muchos/as de nosotros/as, lo que animaba y enriquecía el debate.

3. Debate: la identificación de problemas de ISF-AyL

A continuación, pasamos a leer un resumen del informe de HEGOA, al que siguió un debate muy dinámico estructurado mediante la técnica del *Barómetro de valores*. El debate se articuló alrededor de ideas como las siguientes que, aunque no estamos totalmente de acuerdo respecto al alcance de todas ellas, sí que permiten identificar áreas problemáticas de nuestra asociación:

- Posible falta de visión estratégica de largo plazo y/o de cómo llevarla a cabo.
- Poca base social, escasa renovación, concentración de mucho trabajo en pocas personas.
- Dispersión geográfica de actividades fuera de locales oficiales (trabajo en domicilios).
- Dispersión de actividades (proyectos en el Sur, proyectos de 4º mundo, incidencia, EpD, IpD...).
- Posibles prejuicios ideológicos a contratar a personas para aspectos administrativos de continuidad.
- ISF/AyL se siente marginada respecto a ISF/Federación, mientras que una parte de ISF/Federación ve a ISF/AyL como automarginada y poco constructiva respecto a las actividades propuestas por

- ISF/AyL mantiene con mucha dificultad y deficiencias sus obligaciones con ISF/Federación.
- ISF/Federación es un medio adecuado para que ISF/AyL cumpla mejor su misión aunque, paradójicamente, las relaciones mutuas revelan puntos de incompatibilidad.

4. Primeras conclusiones: propuesta de líneas de solución

Lo comentado en los epígrafes anteriores se trató la tarde del sábado. La mañana del domingo fue dedicada a esbozar algunas soluciones a los problemas detectados. Para ello, evitamos el debate directo, que suele marginar a las personas que hablan menos en las reuniones o a aquéllas que se sienten menos seguras por tener menos experiencia. El sistema de trabajo usó la técnica de los *Grupos nominales*, consistente en que todos/as los/as participantes van escribiendo sus ideas en fichas, sin hablar, y, en varias fases sucesivas de puesta en común, se ordena y depura esa información.

Los resultados quedan resumidos en los dos cuadros siguientes. Para mantener el objetivo de no manipular las opiniones de nadie, los cuadros reflejan la información tal y cómo quedó al final del taller, aunque es evidente que una parte de estas ideas se solapa entre sí (unas propuestas contienen a otras, otras se complementan entre sí) y, por tanto, deberán ser agrupadas de modo más operativo. También hay que recuperar otras ideas propuestas por diferentes personas que, debido al esfuerzo de síntesis, han sido excluidas de este artículo pero quedaron en las fichas y resultan muy interesantes. A este proceso deberán sumarse algunas personas que no pudieron acompañarnos durante toda o una parte de los talleres reseñados.

En definitiva, puede decirse que se consiguieron muchas cosas, que aprovecharlas supone mucho trabajo para los próximos meses (depuración y nuevos debates) y que ese trabajo de mejora organizativa deberá hacerse sin parar ni frenar la mayoría de actividades que ya teníamos en marcha colaborando con

SOLUCIONES A LOS PROBLEMAS INTERNOS DE ISF-AYL

Orden descendente de importancia	Propuestas
1	Plan estratégico a 5 años, con evaluaciones periódicas.
2	Plan concreto de acogida a nuevos/as socios/as.
3	Definición de puestos de trabajo y especialización.
4	Organización flexible adaptada al plan estratégico.
5	Búsqueda activa de gente.
6	Estructuración mejor de los grupos (1 grupo, una actividad central). Bolsa de trabajo de voluntariado, con publicación mediante corcho o similar en las oficinas de la asociación. Revisión y clarificación de las personas implicadas con ISF-AyL.
7	Revisión y clarificación de las organizaciones implicadas en ISF-AyL.
8	Mejora de la gestión de recursos humanos.
9	Mejora de la sede (equipamiento, atención del teléfono, horarios de atención al público, uso para reuniones...).
10	Aumento de las actividades para darnos a conocer dentro de la Universidad de Oviedo.
11	Formación interna.
12	Difusión y uso de técnicas participativas.
13	Junta de coordinación con más poder decisivo y más operativa. Simplificación del lenguaje, evitando el uso de tecnicismos, argot, siglas.... Puesta en marcha de un presupuesto total y parcial de la asociación, con evaluaciones periódicas. Definición de puesto/s de trabajo a contratar y búsqueda de fuentes de financiación específicas.
14	Publicidad, aumento de la presencia en diferentes ámbitos. Recuperación de socios/as antiguos/as.
15	Concentración en lo que se quiere trabajar, evitando dispersiones. Búsqueda de nuevas fuentes de financiación. Búsqueda de acuerdos con instituciones (colegios profesionales, universidad...).Permanencia en la Coordinadora de ONGD del Principado de Asturias y aumento de actividad en el Consejo de Cooperación del Ayuntamiento de Gijón.
15	Aumento de las relaciones con la prensa y definición de vías para mejorar la comunicación.

SOLUCIONES A LOS PROBLEMAS DE RELACIÓN ENTRE ISF-AYL E ISF-FEDERACIÓN

Orden descendente de importancia	Propuestas
1	Colaboración con otras asociaciones locales de ISF, restableciendo sinergias y confianza.
2	Cambio de actitud, buscando el trabajo por consenso, la actitud cooperativa y la proactividad.
3	Cambio de nuestra cultura asociativa respecto a la Federación, lo que puede conllevar una reestructuración colectiva.
4	Asunción de la Federación como algo interno.
5	Trabajo por y para una organización en red.
6	Implicación de más personas (y renovación de estas personas) en actividades con otras asociaciones de ISF.
7	Coordinarse con otras asociaciones de ISF conforme objetivos comunes.
8	Entrar en la Junta Federal, dotándonos para ello de la capacidad suficiente.
9	Búsqueda de que se escuche y respete la voz de ISF-AyL.
10	Identificación con misión y objetivos de la Federación. Presencia en medios de comunicación federales: WEB, ISFformativo, Esferes...
11	Aumento del conocimiento de otras asociaciones. Contribución a programas federales mediante proyectos y actividades.
12	Reflexión sobre el conjunto de ISF-Federación.
13	Consolidación y ampliación de la base social necesaria para cumplir el resto de objetivos.

COMISIÓN	RESPONSABLES	TAREAS	
Universidad de Oviedo	Luis Blanco Rodríguez Tfno: 687 59 44 72 lublanc@hotmai.com	<ul style="list-style-type: none"> • Mantenimiento de la presencia en la Universidad. • Asignatura de Cooperación Tecnológica para el Desarrollo. • Contactos para la realización de Proyectos Fin de Carrera en I-D (Informática para Discapacitados) y otras áreas. • I+D militar • Otras actividades en la Universidad de Oviedo. 	
	José Antonio Gallego Casero Tfno 984 19 52 37 gallego@igijon.com		
	Guillermo Jiménez Treviño (Willy) Tfno: 676889118 bienporwill@hotmail.com		
	Fernando Canga Moreno Tfno:620223901 fcanga@vodafone.es		
	Patricia Roldán Cuenya Tfno: 658352686 prcuenya@hotmail.com		
Federación de ISF	Jorge Coque Tfno:985162134 coque@etsiig.uniovi.es	<ul style="list-style-type: none"> • Seguimiento de las listas de correo federales. Participación en debates y decisiones federales. • Informes federales. • Participación en grupos de trabajo federales. 	
	Fernando Canga Moreno Tfno:620223901 fcanga@vodafone.es		
	Teresa González / José Alfonso García Tfno: 985333472 tejo@pangea.org		
	Nieves María Lacera Lema Tfno: 985373552 elacera@telecable.es		
	Álvaro García Sanpedro Tfno:985365038 asampedro@phoenixcontact.es		
	Patricia Roldán Cuenya Tfno: 658352686 prcuenya@hotmail.com		
Movimientos Sociales	Águeda Prieto Tfno:985374496 aguedaprieto@telecable.es	<ul style="list-style-type: none"> • Asistencia a reuniones campaña en Asturias • Dinamización debate y actividades en ISF-AyL. 	
	Guillermo Jiménez Treviño (Willy) Tfno: 676889118 bienporwill@hotmail.com		
Proyecto Cuba.	Patricia Roldán Cuenya Tfno: 658352686 prcuenya@hotmail.com	<ul style="list-style-type: none"> • Gestión del cierre del proyecto: Fases finales de ejecución, difusión de resultados y evaluación final. • Estudio de las posibilidades de un nuevo proyecto, con la misma o diferente contraparte local. 	
	Miguel Ángel Rodríguez Tfno: 985104286 mangelrdl@correo.uniovi.es		
Proyecto El Sáhara.	Patricia Roldán Cuenya Tfno: 658352686 prcuenya@hotmail.com	<ul style="list-style-type: none"> • Gestión del cierre del proyecto: Identificación de la zona, propuesta de nuevas actividades, programación temporal, ejecución, justificación ante el Ayuntamiento de Gijón, evaluación. 	
	José Alfonso García Tfno: 985333472 tejo@pangea.org		
	Colaboradores: Victor Blanco, Celina Blanco, Juan Amengual.		
Coordinadoras Asturias	Nieves María Lacera Lema Tfno: 985373552 elacera@telecable.es	<ul style="list-style-type: none"> • Participación en reuniones, decisiones y actividades públicas de la Coordinadora de ONGD de Asturias. • Participación en reuniones del Consejo Sectorial de Cooperación de Gijón. 	
	Águeda Prieto Tfno:985374496 aguedaprieto@telecable.es		
ISF A y L.	Fernando Canga Moreno Tfno:620223901 fcanga@vodafone.es	Álvaro García Sampedro Tfno:985365038 asampedro@phoenixcontact.es	<ul style="list-style-type: none"> • Coordinación general de la asociación. • Representación oficial. • Formación interna. • Secretaría • Tesorería • Documentación (Fueya, Memoria,...). • Gestión de la lista de correo interno.
	Jorge Coque Tfno:985162134 coque@etsiig.uniovi.es	Guillermo Jiménez Treviño (Willy) Tfno: 676889118 bienporwill@hotmail.com	
	Roxana Leis Vidal Tfno: 985568276 rvidal@telecable.es	Águeda Prieto Tfno:985374496 aguedaprieto@telecable.es	

PRÓXIMA REUNIÓN DE COORDINACIÓN

Sábado 13 de Diciembre de 2003 Hora 10:30

Conseyu de Moceda - Av. Manuel Llana (Frente a Peritos) - Gijón